



ウエブの星

KOTONONE
Series of Stories
vol.5

〔シリーズ障害者の就労事例〕5

編集部=文
text by Kotonone

信澤邦彦=写真
photograph by Kunihiko Nobusawa



小高公聰さんが拓くフロンティア

物心がつく前つきつけられた

「いつか目が見えなくなる」という過酷な運命。

三〇代にさしかかり、小高さんはその運命と

向き合う時を迎えた。

「地獄を見た」という小高さんを支えたのは、

家族であり、仲間だった。

そして小高さんは今、NTTクラルティで

「ウェブの星」として輝く。

体育館の屋根で
弁当を食べる

「Woo 授業をサポート

陽の当たる場所にいたんだよ

寝ころんぐたのさ 屋上で

たばこのけむり とても青くて」

(三)



なんでも一番最初にやるのが好きだった。

た。少し「ませた」子どもだったのか
かもしれない。

この時、小高さんは、他の子どもと
は少し違う事情を抱えていた。でもそ
のことが、その先の人生にどんな意味
を持つのか、小高さん自身にもまだこ
の段階ではまったく想像できなかつた。

四歳で告げられた

三〇代での失明

子どもの頃から、小高公聰(こだか
ともあき)さんは「なんでも一番最初
にやるのが好き」な子だつた。高校の昼
休み、体育館の屋根の上に登つて、弁
当を食べようと言ひ出したのは小高
さんだつた。友人一〜三人を連れ、弁
当と一緒にラジカセを持ち込み、決
まって流すのはRCサクセション。なかで
も「トランジスター・ラジオ」がお気に入り
だつた。竹の子族が流行りだす少し
前。一九八〇年代の東京・原宿で育つ

○歳から四〇歳の間に失明する、と
言わされました。

人生が始まつたばかりの少年に、いき
なり課せられた「運命」。親は大変だつ
たようだが、自分はあまり実感がな
かつた、と小高さんは振り返る。四歳に
はなかなか理解しきれない、ということ
もあつただろうが、実際に生活になんの
支障も感じない」とも大きかつた。「当
時は見え方はそんなにひどくなくて。
視界の中央は見えるけどその周りに
ドーナツ状に見えない部分があつて、そ
のまた外側は見えるんです」。読み書
きは視界の中央でできる。歩くときは
視界の外側を使う。そんなやり方に慣
れていた小高さん。小学校にあがつて学
校生活が始まつても、それほど困ること
はなかつた。「確かに球技は全部『消
える魔球』に見えちゃうとか、教科書
を読むのが苦手だつたりとか、そういう
事はありました。でも走るのは得意で
したし、目がそれ以上悪くなることも
なかつた」。たとえば九九が苦手、たと
えば二ジンが食べられない。小高さんは
自分の病気を、そんな、誰もが持つてい
いたのかもしれない。

事はありました。でも走るのは得意で
したし、目がそれ以上悪くなることも
なかつた」。たとえば九九が苦手、たと
えば二ジンが食べられない。小高さんは
自分の病気を、そんな、誰もが持つてい
いたのかもしれない。



学生ベンチャーカー
金融機関に就職

「なんでも一番にやつてみるのが好き」

な小高さんの好奇心は、「やむなく」入った大学でも發揮されることになる。

学生時代はベンチャービジネスを手がけた。「高校時代にバンドをやっていたんですけど、その関係で、いろんな大学の音楽サークルを集めてイベントを開催する

記録していた時代からいじつてました」。小さい頃の夢は医者だったといふ。「でも医者にはなれないとわかつてい

た」。当時は「欠格条項」があり、視覚障害者は医師免許を取ることができなかつた。「高校の先生に医者はやめた

会社を立ち上げました」。

視覚障害者だからこそ思ってもいなかつた

だから、小高さんは難病を抱えながらも、本人としてはいたつて普通の青春時代を過ごした。「自分が視覚障害だからという認識はまったくなくて。ただなんで自分が悪いんだろう、って思いつながらずっと過ごしていましたね」。もちろん、病気の影響はまったくなかつたわけではない。たとえば大学は法学部に進んだのだが、第一志望ではなかつたという。「もともとは数学が得意で、完全に理系でした。コンピューターも、それこそカセットテープでデータを

系学部に行こうとしたけど、理系はどうにしても実験がある」。視覚障害がある小高さんには、危険を伴う実験は難しい。理系進学は諦めざるを得なかつた。悩んだ末に選んだのが法学部。「法律は文系の中でも一番理系に近い。論理学の世界ですから。で、「やむなきだつた、というのも大きな理由の一つだった。



見えていないんですよ。でも、見えているふりをしていた。

初めての教育担当が
妻・なおみさんだった

その金融機関には、三七歳まで、一
五年間勤めた。一番よかつたことは、
入社三年目に、妻・なおみさんとの出
会いを得たことだろう。「二年目に、新
人の教育係に任命されました。私の初
めての担当が、妻だったのです」。なおみ

さんは、「彼は私にすごく親切にしてく
れました。職場の他の男性がみんな
放任主義だったので、なおさら優しい

人だな、って思いました。あとで私にだ
けじやなくて、後輩全員に同じように
親切にしていた、てことがわかつたんで
すけどね(笑)」と小高さんとの出会い
を振り返る。

教育係は一年で終わり、入社二年
目から秘書室に配属されたなおみさん
に、小高さんはすぐ交際を申し込んだ。
だから五年。一人は結婚するこ
とに。つまらない始める前から病気
のことは知っていました。私には不安は
なかった。私のいとこが目が見えなかっ
たっていうこともあって、見えないことは
そんなに特別なことじゃないと思つてい
たんです。でも周りが心配して」となお

みさん。両親も不安には思っていたかも
しないが、目のことを理由に結婚に
反対することはなかった、と言う。「い
ところのことも頭にあつたんでしょうね。
自分で決めたことならそれでいい。ただ
目の状態はきちんとわかつておいたは
うがいいから、一人で医者に行つてきな
さい、と。それだけでした」。

不安があつたら
結婚は切り出さなかつた

一方の小高さんは、「結婚することの
リスクについては、やつぱり考えました」
と言う。「と言うか、妻に出会う前は、
たぶん一生結婚しないだろうと思つて
いました」。しかし、交際していたなおみ
さんに結婚の話を切り出したのは小
高さんだ。「あの時は、目が見えなくな
るかどうかは関係ありませんでした。
自分の中で不安に思うようなことが
あれば、自分から結婚を言い出したり
はしなかつたと思います」と小高さん。
この先の人生に自信があつたわけじや
ない。今は見えているけど、確実に見え
なくなる、このことは変わらないし、変
えられない。そうではなく、この先何が

と」と小高さん。結果的には、偶然が小高さんを救うことになる。

リハビリテーションセンターに行つてみると、あらゆる障害特性を持つ人たちがいた。何人の視覚障害者、小高さんのような「中途失明者」も数多く通っていた。「同じ境遇の人がこれだけいるんだ」と知つて、それだけで肩の荷が下りたん

です」と小高さん。それまで孤独に闇つていた小高さんにとって、仲間の存在は自分の将来を照らす一筋の光となつた。

中途失明者である小高さん。会社を辞める直前は、つまずいて転んだり、何かにぶつかることはしょっちゅうだった。そこで、日常生活について学ぶ「生活訓練」を半年受け、その後職業訓練を受けた。いくつかあったコースの中で、小高さんが迷わず「プログラミング」のコースを選んだのは、もちろん子どもの頃から親しこんだコンピューターを活用でき、念願だった理系の技術を身につけることができるからだった。

合同面接会で NTTクラルティを知る

一年間の職業訓練コースを修了した

あと、就職活動。「金融とITを中心

に、五〇カ所くらいは受けました。やはり視覚障害者は「できない」というイメージが強いのか、なかなか内定をもらえました。何戸もの視覚障害者、小高さんのような「中途失明者」も数多く通つてた。「同じ境遇の人がこれだけいるんだ」と知つて、それだけで肩の荷が下りたん

です」と小高さん。それまで孤独に闇つていた小高さんにとって、仲間の存在は自分の将来を照らす一筋の光となつた。
NTTクラルティの初代社長・丸山直樹さんだった。「ちょうどその時、アクセシビリティについて話をしていたんです」。

高齢者・障害者が不自由を感じることなく情報にアクセスできる設計の考え方を「アクセシビリティ」という。小高さんは以前からウェブのアクセシビリティに興味を持ち、本を読み、情報を収集していた。面接の日が偶然にもアクセシビリティのJIS規格が制定された日ということもあって、面接で出たその話題が、設立準備中だったNTTクラルティの社長の耳に止まつた。

「実は会社をつくることを考えているんだけど、アクセシビリティの話が面白くないか」と。話すうちに丸山社長か

ら、絶対に事業化したいから来てくれと言つて」と小高さん。

二〇〇五年四月の事業開始を目指して準備中だったNTTクラルティ。障害者二人、健常者五人と、一〇人に満たない人数で、会議室一室だけの設立準備室で始まつた。小高さんに不安がなかつたといふは嘘になる。でも「設立する、つていうことにすごく惹かれました。

自分的好きにやれるんじゃないか、という気がすぐして」。持ち前の「一番最初にやるのが好き」な性格が出た。不安はあるけど前に進もう、そう思つた。

入社してすぐ、小高さんは障害者向けの情報ポータルサイト「ゆうゆうゆう」の立ち上げに参画した。「私を含めて二人の障害者が、話し合いを繰り返し、コンセプトから考えました」。二人の思いは

一つ、一人で悩んでいる障害者に、少しでも多くの情報を伝えたい、ということ。「私たちも一人で悩んできました。仲間がいること、いろんな選択肢があることを伝えられたら、もっと良くなるんじゃないか、と思って」。二〇〇五年当時、ウェブ上では障害者の暮らしや就労に役立つ情報は、まだそれほど多くはなかつた。何よりウェブ上の情報を探

し出すことが、特に視覚障害者には難しかつた。そこで小高さんたちは、ウェブ上にある障害者情報を収集し紹介するボータルサイトをつくった。もちろん、さまざまな障害を持つ人が情報に触れることができるよう、アクセシビリティにも留意した。

「ゆうゆうゆう」の立ち上げ、運営を通じて、小高さんはアクセシビリティの知識や経験を積んでいった。すると次第に「アクセシビリティの専門家」として、企業でのコンサルティングや講演活動を行いう機会が増えていった。「実際に障害を持つ社員が検証するから、健常者では気づかない使い勝手の悪さに気づく」とができる。障害を強みにできる分野だと思っています」。

今は電子書籍の規格の一つ「EPU B」を活用し、読み上げ対応など電子書籍のアクセシビリティを向上させるための取り組みをしている。「電子書籍の音声読み上げ対応は、障害者だけでなく、高齢者にも役立ちます。さらに料理しながらレシピを読み上げたり、ジョギング中や満員電車で本を『聞いたり』と、障害のあるなしに関わらない、大きな可能性を秘めたジャンルです」。

さりげない
サポートのある職場

小高さんが設立当初から在籍する
NTTクラルティ。一〇人に満たない規
模で始まつたNTTグループの特例子

会社は、今では社員数一〇〇人を超
える大きな会社に育つた。経営企画部
の大津昭宏さんは「拠点の人数が増

えるのではなく、同じ規模の拠点が増
えていく形で社員が増えていったため、
弊社の社風を損なうことなく規模が
拡大できたという面はあります」とい
う。「障害を持つている人が障害特性と
してできないことは手伝います。でもそ
のことをあまり意識しないで、自然にで
きているのが社風といえるのではない
でしょうか」。

NTTクラルティのオフィスでは、社員
同士が仕事の話をしながら同時に、健
常者が目の見えない社員を誘導してい

たり、何かを代わりに取っている場面を
見かける。また、オフィスの一角で立ち
話のように打ち合わせをしているが、よ
く見ると一人が話した内容をもう一
人が手話で通訳していたりする。それら
はとても自然で、ぱっと見ただけでは、
とが多いですね」と笑う。

気にも留めずに見逃してしまいそう
だ。「気づかい」とも言えないようなさ
りげなさでお互いサポートしあう。そん
なフラットな空気感が、オフィスには
あつた。

障害当事者として
初めての「課長」に

そして三年前から、小高さんの新し
い挑戦が始まっている。メディア開発部
営業企画担当課長に任命され、今は
健常者と聴覚障害者、一人の部下を
持つている。「NTTクラルティの新しい
事業を創出していくこと、障害を自分
の強みにした仕事を社内のみんなそれ
ぞれができるようにすること、この二つ
が私に与えられたミッションです」。障害
当事者の管理職は、NTTクラルティ
としても初めてだという。

課題は多い。プレッシャーもある。それ
でも「自分が、障害者の管理職という
領域を切り拓いていかないといけない」
と感じているという。「なんでしょう。わ
ざわざ厳しいところを選ぶような強い
性格ではないのに、立ち向かっていくこ
とが多いですね」と笑う。



自分が、障害者の管理職という領域を切り拓いていかないといけない。

「まったく自分のことだから」大好き
だったというRCサクセションの歌詞を
聴きながら過ごした子ども時代。「な
んでも一番最初にやるのが好き」な小
高さんのフロンティア・スピリットは今、
課長として、アクセシビリティの専門家
として、新しい世界を切り拓こうとし
ている。

【※】
授業中あくびしてたら
口がでつかくなっちゃった
居眠りばかりしてたら
もう目が小さくなっちゃった